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上个世纪七十年代，我嫁到了过

去一个叫朱行乡新街一队的地方，当

时这个队还没有一条像样的路。社

员进出、运输物品只能走泥泞小路，

大家常因交通不便而苦恼。我们队

所处的地理位置很特殊，是三个乡镇

（朱行、张堰、山阳）的交界地。队的

南边是山阳甸山村，西边是张堰桑园

村，各村都只修村内马路。我们队只

有田间小泥路，其他村不愿意与邻村

打通最后一公里，因此，周围这几条

断头路把我们队的社员困住了。社

员们想建房子，建筑材料进不来；出

售粮食全靠扁担挑、肩扛，家家叫苦

连天。

八九十年代，村里还没有一条

像样的路通往外乡。一到雨天，村

里都是泥泞小路，孩子走起来分外

吃力。后来我的孩子去张堰中学读

书，我给他买了自行车，可一到雨

天，自行车轮经常陷入烂泥中，孩子

只能背着车去上学。我当时在朱行

社办厂上班，一到雨天骑车就很不

方便，只能把车寄存在镇上居民家

中，或者把自行车扛回去。雨天上

班来回途中，我要花掉三个小时。

到了冬天就更惨，凛冽的西北风，吹

在脸上像刀刮。路上的泥泞也被冻

成了冰块，骑着自行车经常摔跤。

到九十年代后期，队里组织劳

动力修路。大伙先在泥路上铺小石

子，再盖一层黄沙，乡间小路看起来

终于平整些了。但过一段时间，小

石子和黄沙都陷进泥土中，路面开

始高低不平，自行车轮胎又和烂泥

打交道了。

2000 年，两条宽阔的马路穿过

我们队，一条从石化街道穿过我们

队到当时的朱行镇，另一条从廊下、

张堰穿过我们队到漕泾镇。整个小

队的一半人家成了拆迁户，搬进恒

信小区居住。虽然我们老家没被拆

迁，但家人出行也彻底告别了泥泞

小路。村里，家家户户门口都是水

泥路，村民们欣喜若狂，不用再为出

行发愁了，大家从心底感谢共产党。

如今，金山早已实现了村村通

马路。村里老年人进出大多用电动

车、摩托车，青年人用小轿车。相信

不久的将来，我们的农村会越来越

美，农民也会越来越富。

（“我与改革开放40周年”征文活

动将持续至2018年12月31日，欢迎

大家踊跃投稿，稿费从优。投稿电子

邮箱：xiafen920@163.com。纸质稿请

邮寄至：金山区蒙山北路 280 号 7 楼

传媒中心报纸部夏老师。）

转眼到了秋季。这几天，小区

里、马路旁、公园里，到处可见桂花盛

开的场景，连空气也变得香甜了。

走在大堤路上，北侧的绿化带

里，一棵棵桂花树枝繁叶茂，桂花在

绿叶中若隐若现。桂花有淡黄色的，

也有橘红色的，它们没有春花鲜艳，

也没有夏花烂漫，而散发出来的芳香

却十分吸引人。路过的人都会深吸

一口赞叹道：“真香！”可惜我却闻不

到其香，多年的病患早已影响了我的

嗅觉。不过，每当桂花盛开时节，我

还是会去大堤路走走，不闻花味，只

看花香。

桂花的品种很多，有金桂、银桂、

丹桂等等，我不善辨别，只好细细欣

赏。有些花朵茂密、花色乳白，估计

香味像奶油蛋糕一样浓郁。有的花

朵稀疏，估计是散着淡淡幽香的那

种。而橘红的丹桂定然是如那桂花

酒一样，飘香十里惹人醉。

我喜欢拍照，像一个捕捉猎物

的猎人，在一棵棵桂花树下，从不同

角度寻找目标。一朵花蕾藏于翠绿

的叶间，像身处闺阁中阅读诗书的文

静少女。我把淡黄色的花朵拍成特

写，而虚化的淡绿色树叶，成为背景，

突出桂花的那份淡雅。一簇乳白色

的桂花开满枝头，几片碧绿色的叶子

难以遮住她们律动的青春，秋风一

吹，摇落万缕相思。我用全景拍下了

风起时，桂花摇曳的身姿。“咔嚓、咔

嚓”按动快门的声音，如同时钟的指

针嘀嗒作响。很快，我就走到了随

塘河路口，那里也有几棵桂花树，远

远望去，满树黄灿灿的，令我欣喜不

已。我赶紧握住手机，或蹲下，或踮

起脚尖，拍下各种画面。深蓝的天

空中，一片白云悠悠飘过，正好跃入

我对着桂花的镜头，按下快门，一幅

蓝天白云下盛开的桂花树定格在手

机里。两位保洁阿姨走过来看我拍

照，问我拍得好看吗？我就打开手

机给她们看，正好看到那张蓝天白

云下的桂花照片，两位阿姨连连称

赞。一位阿姨更是热情地把我带到

附近一个单位的院子里，说那里有

几棵桂花更好看。我随她而去，果

真一片橘红迎面扑来，令人赏心悦

目。

“暗淡轻黄体性柔，情疏迹远只

香留。何须浅碧轻红色，自是花中第

一流”。我喜欢李清照这几句描写桂

花的诗词，一如我以拍照的方式欣赏

桂花，其实也是在体味花香。蓝天白

云，秋高气爽，愿桂花随白云飘香，让

世界到处芬芳。

老宅是我的出生地，也是我

的成长地，位于山塘支流的褚家

浜东岸。2000 年，漕廊公路在老

宅南 40 米处修建；2003 年 9 月 26
日，新卫公路以西、漕廊公路以北

区域被纳入廊下镇，我家与队里

另 10 户按版图被划入万春村。

老宅的祖屋，是我高祖一代人

所建。祖屋间数不多，正间三间，

厢房两间，屋前有走廊，行人从大

门进出，内有梅花形天井 5 个，采

光极好；雅致的两条弄堂穿插，巧

妙地保证各间屋相通又能关闭自

如，屋脊错落有致；正屋高大，客堂

内摆8只八仙桌仍很宽敞。

记得我小时候，每夜娘都会喊

我去点灯。其实那不是灯，只是一

只缺口的破碗，里面盛了些豆油，

缺口处搭一根用棉花捻成的线，火

的大小取决于灯芯的粗细与出头

的长短，一家人就这么一盏“灯”。

我读书后，家里用上了煤油灯，一

家人聚在东厢房里，我看书写字，

父亲则边做膏药边监督我；我娘纺

纱织布或纳鞋底做鞋子。

回想以前住在老宅祖屋的日

子，虽然生活艰难，但那些温馨又

惬意的往事让我十分留恋。

兄弟们长大了，父母为子女成

家设想，决定从祖屋上拆一间厢

房，再添些材料翻建房屋。1973年

3 月，我筑好海塘回来，紧靠祖屋

东首，建造了三间“硬山墙”平房。

我与父母搬了进去，我住西次间，

父母住东次间。我在这三开间平

房里结婚生子，成家立业。

改革开放后，人们纷纷翻建楼

房。1986年 9月，我将住了十三年

的三开间平房拆了，在原地别出心

裁地建造了两间三层的楼房。地

基升起三个台阶，屋顶平顶翘檐

口，转角大阳台，窗户镶镜框，客堂

四扇落地玻璃门，外墙桃花石嵌

面，线条流畅，立体感强，赏心悦

目。

儿子结婚，我们再度装饰小

洋房，场口砌了宽敞的开放式围

墙，两扇黑漆大门，气派非凡。我

想我会在亲手建造的小洋房里

“寿终正寝”，想不到，2005 年 4 月

22 日，万春村作为上海市建设社

会主义新农村试点村，进行宅基

地置换。2009 年 3 月 5 日，塔港、

星火村 8 个村民小组的 125 户农

户，全部签了动迁协议。2009 年

11 月 22 日，我告别了老宅，全家

搬入万春苑。

虽然住进了高楼，但我回想起

老宅，仍十分难忘。
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乡村小路换新颜
□张召华

金秋时节桂花香 □黄永强

老宅情思
□陆兴安
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农历戊戌年九月十八

本报讯（记者 罗迎春 金宏）10 月

24 日，市委副秘书长、市委宣传部副部

长朱咏雷带队来金山，调研融媒体建设

和发展情况，区委书记赵卫星陪同调

研。

朱咏雷一行来到金山区新闻传媒

中心，走进报纸部、新媒体部、全媒体

采编部、电视新闻部等部门，与编辑记

者交流，详细了解我区融媒体工作推

进、融媒体队伍建设等情况。朱咏雷

表示，金山区新闻传媒中心是已经运

营的区级融媒体中心样板，希望在未

来发展中创造经验，为全市各区提供

好的做法。在后续推进中，一方面要

进一步学习习近平总书记在全国宣传

思想工作会议上的讲话精神，继续推

进融媒体中心建设，更好发挥引导群

众、服务群众的主渠道作用。另一方

面要按照中宣部在浙江省湖州市长兴

县召开的县级融媒体中心建设现场推

进会提出的要求，做好整合媒体机构、

建设采编中心、统一技术平台、加强队

伍建设等工作，努力把融媒体中心建

成主流舆论阵地、综合服务平台和社

区信息枢纽。

赵卫星表示，金山区融媒体建设工

作取得了一定的成效，硬件配套得到

改善，但发展中仍面临体制机制限制等

问题，希望市级层面进一步支持，在人

才队伍建设等方面得到更好的发展。

作为上海首家集报、台、网、新媒体

全面融合的区级新闻传媒机构，三年

来，金山区新闻传媒中心深入推进媒体

融合改革的探索与实践，建立融媒体

“中央厨房”，目前全媒体传播的格局基

本形成。

去年底启动的北环路（南枫公路朱泾镇段）

新建工程，目前已完成 75%左右。该工程西起沈

浦泾路，东至仙居路，主线全长 1465 米。其中，

北环路平申线大桥主桥跨越掘石港，是施工方刚

刚攻克的技术“难点”。今年底，主桥将会与引桥

整体贯通。

据项目方介绍，掘石港西侧的引桥已经基

本浇筑完成，下月初将进行拱桥主拱的安装。

北环路（南枫公路朱泾镇段）新建工程计划于

2019 年 6 月完成，并具备通车条件，由此缓解

朱泾镇北部区域市民出行的交通压力。“目前

朱泾镇东西向已有的一个通道是亭枫公路的

金山大桥，该项目通车以后，成为东西向的第

二通道，以此分流车辆。”项目副工程师李旭东

介绍说。

除了交通类重大工程的实施，民生类的

重大工项目也在稳步推进中。石化社区卫生

服务中心综合业务大楼及门诊改建项目目前

已经接近尾声，预计三个月后可以交付使用。

其中，综合业务大楼的建筑面积达 1.2 万余平

方米，分地上 6 层、地下 1 层。一层为门诊区

域，提供全科的诊疗和仪器的检查项目，二、

三、四层为病房，五、六层为行政办公区域。整

个中心设 100 张老年护理病床、30 至 50 张的综

合性治疗床位和舒缓疗护床位。“改造好以后，

不仅市民的就医环境能够得到极大改善，病人

就近就可以治疗一些小病，不需要到二三级医

院住院，还能 解 决 石 化 城 区 老 年 护 理 的 问

题。”区石化社区卫生服务中心副主任莫雪凤

介绍。

今年，我区深化重点区域建设，全力推进 40
项重大工程建设，加快完成 12项实事项目，预计

总投资 760.9亿元，年度计划投资 248.1亿元。截

至 9月底，7个重大工程实事项目已完工，占总项

目的 13.5%；32 个项目处于建设阶段，占总数的

61.5%；13 个项目处于前期阶段，占总数的 25%，

总开工率达75%。

记者 武云卿 杨季峰

教育：步履不停 共享“优质”

周铿是亭林小学艺术总辅导员，课

堂上，他会带着孩子们一起陶醉在音乐

的世界里，孩子们也会通过电子琴等各

种乐器加入到表演中，气氛十分活跃。

但时间拉回到 1984年，周铿从学校毕业

来到金山县亭新乡油车小学（亭林小学

前身）工作的时候，条件还十分简陋，学

校当时连专门的音乐任职教师和教室都

没有。

作为在校期间选修音乐的教师，周

铿希望能改变这一情况，于是他修好旧

风琴，开始教起了学校最初的音乐课。

令他高兴的是，学校在发展过程中不断

重视学生的艺术教育，30 多年过去了，

目前学校已经有 3 间音乐专用教室，并

配备口风琴、钢琴、腰鼓等各类乐器设

备，学校的艺术团队也由无到有，发展壮

大，学校的舞蹈队、扬琴队、合唱队、腰

鼓队、摄影班等都开展地有声有色，孩子

们可以选择自己喜欢的课程进行专业学

习。

周铿的女儿对此也感受颇深，大学

毕业后，她选择和父亲成为同事，成了学

校的数学老师，为家乡的教育事业贡献

着自己的力量。在她印象中，小时候自

己最喜欢摄影课，但由于学校摄影器材

有限，实践操作的机会并不多。经过多

年的发展，如今亭林小学成为了上海市

摄影教育特色学校、上海市摄影教育“创

新实验室”。“近两年为了促进学生艺术

方面的发展，学校专门建设了摄影教

室。”周雪说。

除了硬件方面的改变，最令周铿父

女俩感慨的还是教育理念的变化。二十

一世纪以前，主流的课堂教学模式还是

学生围着教师转，“灌输式”的，而二十

一世纪以后，学校纷纷探索实践“探究

式”“师生对话型”课堂教学，把课堂还

给学生，并鼓励学生自主学习。

而学校给予教师发展提供的各类培

训和学习机会，更让他们感受到发展的

脚步。周铿一辈以前主要通过学校之间

互相听课，出去的机会很少。而现在，亭

林小学、松隐小学，徐汇区汇师小学形成

了一个教学集团，三校间的活动非常多，

对教师的成长有了更大的帮助。

在“让课程改革更深入、让师生关系

更和谐、让学生经历更丰富、让教育服务

更优质”金山教育发展总目标的带领下，

周铿父女也对亭林小学的未来充满信

心。“希望金山的艺术教育更加辉煌，让

更多小朋友享受艺术的快乐。”周铿

说。 记者 罗迎春 唐屹超

绿化景观扮靓金山

随着“进博会”的日益临近，我区的市容保障工作也在紧锣密鼓进行中。区创城办、绿化市容局等相关单位积极采取多

项措施，大力改善我区市容市貌。图为在杭州湾大道、老沪杭公路口，一座立体花坛内增加了橄榄枝、花朵等元素组成的绿

化景观，整个造型寓意通过合作、互信、团结，共同创建和谐幸福家园，为“进博会”添彩。 记者 庄毅 摄
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市委宣传部调研金山融媒体建设和发展情况

扎实抓好融媒体中心建设

我与改革开放

迎接“进博会”当好东道主

绿化景观扮靓金山

胡卫国主持召开第45次区政府常务会议

加快结构调整 提振发展信心
本报讯（金甫）10月 24日上午，区委副书记、区长胡卫国主持召

开第45次区政府常务会议，研究三季度经济形势等工作。

会议指出，三季度全区经济运行延续稳中向好态势，主要经济社

会指标完成情况符合预期、好于预期，为全面完成年度目标奠定了坚

实基础。

会议要求，一要加强形势研判，提振发展信心。要立足当前、着

眼长远，准确研判复杂多变的国内外发展形势，深入分析各种不确定

性因素，积极落实国家政策，保持发展定力，增强发展信心，牢牢把握

发展主动权。二要加快结构调整，提升发展质量。要进一步增强不

进则退的发展意识，紧紧抓住当前最好的窗口期，坚定不移推进产业

结构调整和转型升级，加快新旧动能转换，持续提升经济发展质效。

三要加强企业服务，优化营商环境。要加大重点企业走访，及时回应

企业诉求，着力解决企业困难，全力做好安商、扶商、助商工作，着力

营造优质的营商环境。四要加快基建步伐，夯实发展基础。要做好

稳基建稳投资工作，加快推进“十三五”规划中既定基础设施项目建

设力度，严控新增项目，根据轻重缓急，做好项目安排。

会议还讨论了其它议题。
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“创二代”能否撑起民企天空
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走过 40 年的民营企业面临大规模的代际“交班”。金

山的民营企业如何持续健康发展，民企“二代”能否撑起民

企天空？这些思考，已经超越了家族财富版图延续的狭小

视角，成为引人关注的社会课题。


